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НА ПРИЕМ

Олег Николаев: «Я верю: 
«Тракторные заводы» 

еще возродятся»

– Я бы нынешние события сильно драматизиро-
вать не стал, – начал нашу беседу депутат Госдумы 
России Олег Николаев. – Наоборот, они вселяют 
определенную надежду. Хотим мы или не хотим, но, 
чтобы оздоровить экономику Концерна, придется 
пройти процедуру банкротства. Очень часто этот 
процесс, каким бы болезненным он ни был, позволя-
ет предприятию выбраться из долговой ямы, потому 
что замораживаются выплаты по налогам, пеням и 
некоторым другим статьям расходов. Это относится 
и к КТЗ. Сейчас самое главное – добиться, чтобы 
процесс банкротства не привел к остановке произ-
водства и увольнению работников предприятий, вхо-
дящих в состав Концерна. Учитывая, что процесс за-
пускается под эгидой Ростеха, можно говорить, что в 
Концерне существенно поменяются управленческие 
кадры, а также появятся шансы использовать благо-
приятные возможности текущей рыночной конъюн-
ктуры.

– Помнится, еще в позапрошлом году, когда 
вы еще не были депутатом Госдумы России, на 
одной из встреч с избирателями на вопрос: что 
будет с «Промтрактором» – вы ответили: «Чем 
быстрее Концерн перейдет под крыло какой-ни-
будь госкорпорации, тем будет лучше». Но тогда 
вопрос о банкротстве даже не поднимался. На-
оборот, руководство республики всех заверяло, 
что нет причин для волнения и что на заводах КТЗ 
дела скоро поправятся. Получается, что у вас еще 
тогда были сомнения? 

– Естественно, я как депутат Госсовета Чувашии, 
а затем и Госдумы России и просто как житель респу-
блики постоянно интересовался, как идут дела в Кон-
церне «Тракторные заводы». Как известно, основные 
предприятия этого машиностроительного кластера 
«Промтрактор», «Чебоксарский агрегатный завод», 
«Агромашхолдинг», «Промлит» и «Промтрактор-Ва-
гон» находятся на территории Чувашии, и на них в 
лучшие годы работало в общей сложности почти 20 
тысяч человек. Сейчас, конечно, это число сокра-
тилась в разы. Тем не менее «Тракторные заводы» 
остаются если и не градообразующей, то социально 
значимой компанией. Если бы было по-другому, ее не 
включили бы в число 199 системообразующих пред-
приятий России. Но, несмотря на это, дамоклов меч 
банкротства фактически висел над ней всегда. Такая 
угроза неизбежна для всех компаний, на которых да-
вит большая долговая нагрузка. Кто-то с ней успешно 
справляется, а кто-то не выдерживает, как это слу-
чилось с Концерном. Первый звонок прозвенел еще 
года три назад, когда у КТЗ стали накапливаться дол-
ги. Уже тогда надо было принимать экстренные меры. 
Но все надеялись на очередную поддержку государ-
ства. Вы правы: руководство Чувашии тогда действи-
тельно заверяло, что вот-вот Концерну будет оказана 
финансовая помощь и дела снова пойдут на лад. Те, 
кто знал реальную обстановку на предприятиях КТЗ, 
не верили, что все завершится благополучно.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Многотысячный коллектив Концерна 
«Тракторные заводы» (КТЗ) замер 

в ожидании грядущих перемен. Особенно 
тревожной выдалась нынешняя осень, когда в 

судах одно за другим стали рассматриваться 
исковые заявления о банкротстве дочерних 

предприятий компании. 

23 ноября депутат Госдумы Рос-
сии Олег Николаев провел в при-
емной Государственной Думы в 
Москве прием граждан. На встре-
чу пришли 26 человек: жители 
Москвы, Калужской, Московской, 
Ярославской областей и Придне-
стровья. У каждого были свои 
просьбы и обращения. В основном 
они касаются проблем ЖКХ, полу-
чения жилья и трудоустройства.

На прием пришла также боль-
шая группа вкладчиков, постра-
давших от ПАО «Банк ЮГРА». 

По каждому во-
просу были приняты 
обращения, даны 
разъяснения и реко-
мендации по реше-
нию того или иного 
вопроса.

Этот прием граждан стал 14-м 
по счету, проведенным Олегом 
Николаевым в текущем году. За 
помощью к депутату обычно об-
ращаются жители Чувашии. Также 
немалую часть своей депутатской 
работы, в том числе и приемов 

граждан, Олег Николаев проводит 
в соседних регионах, от которых 
избран в Госдуму РФ по списку 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, – в 
Республике Марий Эл и в Ульянов-
ской области.

А теперь вот и в Москве к депу-
тату от Чувашии стали обращаться 
жители разных регионов.

28 ноября свой 28 ноября свой юбилейный юбилейный 
день рождениядень рождения отмечает  отмечает 
депутат Государственной депутат Государственной 
Думы Думы Анатолий АКСАКОВАнатолий АКСАКОВ

Уважаемый Анатолий Ген-
надьевич!

Сердечно поздравляем Вас 
с юбилейным днем рождения! 

60 лет – это возраст гар-
монии физических сил и муд-
рости. Вы встречаете его в 
расцвете сил. Накопленный 
практический опыт, профес-
сионализм, умение не только 
следовать времени, но и быть 
на шаг впереди него позволяют 
Вам глубоко понимать суть по-
ставленных целей и эффектив-
но их достигать. Вы обладаете 
невероятным запасом знаний, 
терпения, эрудицией, умением 
анализировать и сопоставлять. 

Жители Чувашии знают Вас 
как человека высоких помыс-
лов, удивительного трудолю-
бия и доброжелательного отно-

шения к людям, высоко ценят 
Вас за вклад в развитие нашей 
республики и России. Уверены, 
что Ваши энергия, энтузиазм и 
профессиональные качества 
будут и впредь служить госу-
дарственным интересам наше-
го Отечества.

От всей души желаем Вам 
крепкого здоровья, неиссяка-
емой энергии, благополучия, 
оптимизма и долголетия на 
депутатском поприще во бла-
го республики и России! Пусть 
Вам всегда сопутствует удача, 
а опорой в жизни будут вер-
ные, любящие и ценящие Вас 
единомышленники и друзья!

А.Г. Аксаков – депутат Государственной Думы 
третьего (1999-2003 гг.), четвертого (2003-2007 гг.), 
пятого (2007-2011 гг.), шестого (2011-2016 гг.), седь-
мого (2016 – по настоящее время) созывов. Ведет 
активную законотворческую и общественно-поли-
тическую деятельность. За период депутатской 
деятельности инициировал десятки законопроек-
тов, направленных на решение социально-экономи-
ческих проблем страны. Из них 57 законов приняты 
Государственной Думой и подписаны Президентом 
Российской Федерации. Регулярно отчитывается 
перед избирателями, проводит приемы граждан, 
активно защищает их интересы на федеральном 
уровне. Эффективно взаимодействует с руководи-
телями предприятий крупного, среднего и малого 
бизнеса, творческой и образовательно-научной ин-
теллигенцией, старшим поколением и молодежью.

Является председателем Совета Ассоциации 
банков России. Член правления РСПП. Заведующий 
кафедрой «Финансовое просвещение и корпоратив-

ная социальная ответственность», научный руко-
водитель кредитно-экономического факультета 
Финансового государственного университета при 
Правительстве Российской Федерации.

Председатель Совета регионального отделения 
Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чу-
вашской Республике. 

Награжден орденом «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени, медалями ордена «За заслуги 
перед Отечеством» I и II степени, Почетной грамо-
той Президента РФ за заслуги в государственном 
строительстве, развитии бюджетного и налого-
вого законодательства и активную общественно-
политическую деятельность, Почетной грамотой 
и Почетным знаком Государственной Думы РФ за 
существенный вклад в развитие законодательства 
и парламентаризма. Отмечен благодарностями 
председателя Правительства РФ, Министра фи-
нансов РФ и директора Федеральной службы без-
опасности. 

С уважением, депутаты фракций СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Госдуме РФ, 

Госсовете ЧР, Горсобрания Чебоксар О. Николаев, И. Моляков, С. Семенов, 

С. Муравьев, А. Никитин, К. Семенов, друзья, коллеги и соратники

К депутату из ЧувашииК депутату из Чувашии  
обращаются жители обращаются жители 
других регионовдругих регионов
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ПАРЛАМЕНТ
СЕССИЯ

Оппозиционных депутатов 
сделали мальчиками для битья

БЮДЖЕТНЫЕ СЮЖЕТЫ
Первым вопросом повестки 

дня значилось принятие бюд-
жета на 2018-й и на период до 
2020 года в первом чтении. Все 
вопросы, касающиеся бюджет-
ной темы, на сессиях обычно 
обсуждаются по одному и тому 
же сценарию: сначала с основ-
ным докладом выступает ми-
нистр финансов, затем – руко-
водитель Счетной палаты ЧР, а 
завершает «парад-алле» пред-
седатель комитета по бюджету, 
финансам и налогу. В этот сце-
нарий органически вписывают-
ся речи депутатов, их реплики, 
вопросы и ответы на них. Пре-
ния также не отличаются ори-
гинальностью: представители 
депутатского большинства не 
жалеют комплиментов в адрес 
разработчиков проекта закона 
о бюджете, а оппозиция пыта-
ется апеллировать к мнению 
народа и затронуть суровые 
сердца коллег фактами, сви-
детельствующими о нуждах 
простых граждан. Как прави-
ло, эти попытки заканчивают-
ся ничем, потому что парла-
ментское большинство в лице 
фракции «Единая Россия» 
сегодня способно продавить 
любое решение, даже самое 
нелепое, лишь бы оно было 
угодно руководству респу-
блики. Так случилось и на сей 
раз. Проект закона о бюджете 
в первом чтении, как и сле-
довало ожидать, был принят 
абсолютным большинством 
голосов. Тем не менее ход его 
обсуждения вызвал немалый 
интерес, и прежде всего благо-
даря оппозиции.  Выступления 
ее представителей задали тон 
всей дискуссии, придав ей не 
только остроту, но и элементы 
пикантности, а также ментор-
ства. 

НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ…

В нынешнем созыве не 
было ни одной сессии, которая 
обошлась бы без наезда на 
лидера фракции СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ Игоря Молякова. 
Но если прежде его старались 
наказать лишением слова 
или категорическим отказом 
предоставить оплачиваемую 
должность в Госсовете, то те-
перь перешли к методу выво-
лочки. 

Воплотила его в жизнь зна-
ток искусства хлебопечения 
Елена Бадаева. 

– С депутатом Моляковым 
в Госсовете работаю 19 лет и 
не могу вспомнить хотя бы год, 
чтобы он поддержал бюджет, – 
заявила она с трибуны. – Если 
что-то не нравится, мол, надо 
больше строить школ и боль-
ниц, то подскажите, из каких 
источников. Но у вас нет ни 

одного дельного предложе-
ния, только одна критика. Я бы 
предложила Молякову в конце 
концов заняться бизнесом... 
Почему не идете строить хотя 
бы маленький цех? Почему не 
указываете источник, где мож-
но находить дополнительную 
прибыль? Вы же не идете ни-
куда!

Елена Игнатьевна 
так вошла в роль ма-
тери Терезы, что пред-
ложила «депутату Се-
менову, который вечно 
недоволен, что у нас 
бюджет маленький, и 
депутату Григорьеву, то 
есть Данилову, прошу 
прощения, попытать-
ся»… Из сумбурной 
речи Бадаевой так и не 
удалось понять, что она 
конкретно хотела пред-
ложить коллегам, пото-
му что в зале поднялся 
шум. Но ее совет, адре-
сованный представите-
лю КПРФ Александру 
Андрееву, завести живот-
новодческую ферму, про-
звучал довольно четко.  

– Он однажды, высту-
пая в Минсельхозе, задал 
вопрос: почему у нас по-
головье крупнорогатого 
скота растет, а надои мо-
лока увеличились только 
на один процент? – гнев-
но вопрошала с трибуны 
Елена Игнатьевна. – А 
понимает ли он, сколько 
надо растить корову, что-
бы она давала по 15-20 
литров молока? Не менее 
8 лет, хотя я не агроном, 
но выросла в сельской 
местности и знаю, какая 
это работа… Я уехала из де-
ревни 53 года назад, теперь 
там клуб закрыли. Я тоже мог-
ла бы попросить, чтобы там 
клуб построили, но не делаю 
этого, поскольку бюджет очень 
напряженный. А Андреев еще 
и ферму построит, и молока 
надоит.

ЧЬЯ БЫ КОРОВА 
МЫЧАЛА…

Как говорится, лиха беда 
начало. Эстафету нравоу-
чений от Елены Игнатьевны 
подхватили и докладчики, и 
депутаты от «Единой России». 
Почти каждый из них, выходя 
к трибуне, не смог удержаться 
от соблазна как можно боль-
нее уколоть представителей 
оппозиции. Как всегда, стрелы 
были направлены в основном 
в сторону фракции СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ. Министр 
финансов Светлана Енили-
на обвинила Игоря Молякова 
в политиканстве. В качестве 
примера она привела призыв 

депутата решить проблему 
обманутых дольщиков и замо-
розить тарифы ЖКХ. За ком-
панию досталось и депутату 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Сергею Семенову: 

– Вы поднимаете темы толь-
ко для того, чтобы их озвучить, 
– заявила она, поочередно об-

ращаясь к ним. – Вы сказали 
об этом только для того, чтобы 
что-то сказать.

Как всегда, не остался 
в стороне и депутат Сергей 
Павлов, по иронии судьбы ны-
нешний непосредственный 
начальник Игоря Молякова в 
Госсовете Чувашии. Кажется, 
экс-министр сельского хозяй-
ства на этот раз превзошел са-
мого себя.

– Удивительно, как иные 
депутаты с легкостью все хо-
рошее приписывают себе, а 
проблемное отдают другим, 
– пустился он с трибуны в рас-
суждения, имея в виду кри-
тические выступления Игоря 
Молякова и Сергея Семенова. 
– Последний случай – пикет 
дольщиков, прошедший нака-
нуне. Собрать дольщиков, по-
слушать их – это нормально, 
но проблемы не решает. По-
лучается, что депутат играет 
на их боли, завоевывает де-
шевый авторитет... Как у не-
которых поворачивается язык 
говорить, что будут голосовать 

против бюджета? 
Говоря о дольщиках, депу-

тат явно держал в памяти пи-
кет, который был организован 
обманутыми дольщиками 20 
ноября возле ДК им. Хузангая. 
К сожалению, в тот промозг-
лый день на встречу с ними не 
пришел ни один депутат Госсо-

вета Чувашии, кроме Игоря 
Молякова и Сергея Семе-
нова. И как после этого у 
«некоторых поворачивается 
язык говорить», что эти два 
депутата хотят «завоевать 
дешевый авторитет»? 

АРГУМЕНТ 
ЧТО ДЫШЛО

Надо сказать, Светлана 
Енилина все выпады депу-
татов от оппозиции против 
разработчиков бюджета от-
метала спокойно, ссылаясь 
на требования, установлен-
ные Бюджетным кодексом 

Российской Федерации и За-
коном ЧР «О регулировании 
бюджетных правоотношений в 
Чувашской Республике». Да и 
отвечая на отдельные вопро-
сы, она приводила аргументы, 
которые казались железными. 
Но, странное дело, в одних 
случаях они действовали, а в 
других – нет, хотя и выглядели 
совершенно одинаковыми. На 
этой сессии вновь был поднят 
вопрос о строительстве обще-
образовательной школы в д. 
Кашмаши Моргаушского рай-
она – об этом говорил депутат 
от КПРФ Григорий Данилов. 

Из ответа Светланы Енили-
ной можно было понять, что в 
этой деревне еще долго не бу-
дет школы. В качестве основ-
ного аргумента она выдвинула 
тезис о малой заполняемости 
классов. Но удивительное 
дело, когда принималось ре-
шение о строительстве СОШ 
на малой родине главы Чува-
шии Михаила Игнатьева – в 
д. Яныши Чебоксарского райо-
на, этот аргумент не послужил 

препятствием для выделения 
бюджетных денег. В Кашма-
шах хоть классы не пустовали, 
а в Янышах в этом году из-за 
малочисленности детей даже 
10 класса нет.

В пух и прах разгромила 
министр финансов и предло-
жение Игоря Молякова решить 
вопрос о задолженности «Ком-
мунальных технологий» перед 
энергоснабжающими орга-
низациями, которая достигла 
астрономической суммы. Дей-
ствительно, финансовый спор 
между хозяйствующими субъ-
ектами не должен решаться за 
счет бюджета. Однако депутат 
вполне обоснованно опаса-
ется, что вся эта сумма будет 
переложена на плечи жителей 
Чувашии, потому что компания 
может обанкротиться. 

– Еще в 2006 году, – напом-
нил депутатам Игорь Моляков, 
– я выступил категорически 
против внедрения в Чувашию 
«Коммунальных технологий», 
у которых уставной капитал 
на тот момент составлял все-
го лишь 10 тысяч рублей. Мы 
уже тогда предупреждали, что 
все это кончится крахом. Но к 
нашим доводам не прислуша-
лись. А если бы прислушались, 
такого краха не было бы.

И как тут не вспомнить вы-
пад Елены Бадаевой против 
оппозиции, которую она «по-
ставила на место» словами:

– Сейчас такого не будет! 
Члены партии «Единая Рос-
сии» готовы принять проект 
бюджета в первом чтении!

Конечно, остается только 
выразить сожаление, что и ны-
нешний депутатский корпус, 
где большинство принадле-
жит партии «Единая Россия», 
полностью игнорирует мнение 
оппозиционных коллег и их 
предложения. Было бы еще бо-
лее или менее терпимо, если 
бы дело ограничилось только 
элементарными дискуссиями. 
Но представителям правящей 
партии и этого мало – им хо-
чется сделать протестных де-
путатов мальчиками для битья. 
Прав был Сергей Семенов, 
который, выступая на сессии, 
дал им отпор: 

– Мы не против бюджета, но 
мы хотим, чтобы в документе 
учитывались наши поправки. И 
я, и Моляков, и Данилов – люди 
взрослые. Не надо нас обсуж-
дать как преступников. У нас 
есть своя позиция.

Остается только добавить, 
что эта позиция – принципи-
альная, достойная уважения, и 
направлена она прежде всего 
на защиту интересов жителей 
Чувашии.

Алексей Кряжинов

После завершения скандальной истории с назначением депутата Игоря Молякова на оплачиваемую После завершения скандальной истории с назначением депутата Игоря Молякова на оплачиваемую 
должность заместителя председателя одного из комитетов Госсовета Чувашии были все основания должность заместителя председателя одного из комитетов Госсовета Чувашии были все основания 

полагать, что острота дискуссий на сессиях спадет до минимума. Ан нет! И это лишний раз подтвердилось полагать, что острота дискуссий на сессиях спадет до минимума. Ан нет! И это лишний раз подтвердилось 
на 15-й сессии республиканского парламента, которая состоялась 21 ноября. на 15-й сессии республиканского парламента, которая состоялась 21 ноября. 
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АКТУАЛЬНО

Рейтинги и гранты: 
попали – не попали

История с назначением депутата Госсовета Чувашии 
Игоря Молякова заместителем одного из парламентских 
комитетов вряд ли забудется скоро. Слишком долго – це-
лый год! – власть выставляла себя на посмешище, не до-
пуская главного оппозиционера Чувашии к штатной долж-
ности.

Для достижения этой нелепой цели применялись все мысли-
мые и немыслимые приемы. К немыслимым можно отнести при-
нудительное назначение депутата Сергея Семенова зампредом 
комитета – тут власть надеялась, что Семенов, что называется, 
«купится» на оплачиваемую должность и согласится работать 
на постоянной основе. Но Семенов не из той категории. Депу-
тат добился отмены незаконного постановления о своем трудо-
устройстве, а теперь потребовал через суд компенсации мо-
рального вреда.

И 15 ноября Ленинский районный суд Чебоксар вынес реше-
ние в пользу депутата Госсовета Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Сергея Семенова, постановив взыскать с ответчика 10 
тысяч рублей. Ответчиком, естественно, был недалекий мест-
ный парламент.

Десять тысяч – сумма небольшая. Но не в размере дело, а 
в том, что теперь всем стало известно, Госсовет Чувашии – на-
рушитель, не только приносящий оппозиционным депутатам 
моральный вред, но и – что самое главное – законодательный 
орган, с легкостью попирающий свои же законы в стремлении 
угодить указанию свыше.

ДОСТОЙНО ВНИМАНИЯ

Сергей Семенов выиграл 
очередной суд у Госсовета 

Чувашии

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
голосовала против

Ответим за Коммунальные 
технологии»?

Дело чести

В Думе

Вопрос решится в суде

ООО «Газпром межрегионгаз Чебоксары» взыскивает 
с администрации Чебоксар более 617 млн рублей. Точная 
сумма, указанная в иске, который будет рассматривать Ар-
битражный суд Чувашии, – 617 069 083,64 рубля.

Почему с администрации? Потому что она привлекается в 
порядке субсидиарной ответственности за долги ООО «Комму-
нальные технологии» (КТ), с которым – напомним в очередной 
раз – несколько лет воюют депутат госсовета Игорь Моляков и 
другие представители СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 

Если «Газпром межрегионгаз Чебоксары» выиграет этот 
процесс, долги будут возмещаться за счет городского бюджета. 
Другими словами – за «косяки» КТ ответят чебоксарцы, честно 
оплачивающие потребление газа. 

Подобные иски получили администрации Красноармейского 
района, Канаша и Алатыря.

10 ноября в Госдуме рассматривался законопроект о 
внесении изменений в Федеральный закон «О бюджете 
Пенсионного фонда Российской Федерации на 2017 год и 
на плановый период 2018 и 2019 годов». С докладом по за-
конопроекту выступил председатель правления Пенсион-
ного фонда РФ Антон Дроздов. У представителей фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» были к нему вопросы.

Депутат Госдумы от Чувашии Олег Николаев заявил, что 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ не станет поддерживать этот зако-
нопроект. 

– Мы не поддерживали бюджет 2017 года, – заявил депутат, 
- и у нас есть фундаментальные претензии вообще ко всей пен-
сионной системе.

Прежде всего, это размер самих пенсионных выплат, кото-
рые, конечно же, существенно ниже, чем во многих странах. 
Если сравнить, например, с тем же Китаем, где на 15% больше 
пенсионные выплаты, при этом плоская шкала в 11% обеспечи-
вает наполнение пенсионного фонда для того, чтобы проиндек-
сировать все соответствующие выплаты.

О ситуации с работающими пенсионерами. На наш взгляд, 
эти люди вносят существенный вклад, в том числе в ту эконо-
мию, о которой сегодня говорится в данном законопроекте, и иг-
норировать этих людей уже много лет ни в коем случае нельзя, 
и поддерживать такой подход мы не можем.

Кроме того, в 2016 году не была проиндексирована должным 
образом пенсия, и люди теряют в итоге в 2017-м и последующих 
годах более 10 тыс. руб. в год.

Исходя из этих позиций СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ по данно-
му законопроекту проголосовала против.

В ПФО грантов правитель-
ства удостоились шесть ре-
гионов: Марий Эл – 82,1 млн 
руб., Мордовия – 292 млн руб., 
Татарстан – 1,67 млрд руб., Уд-
муртия – 481,7 млн руб., Пен-
зенская область – 184,5 млн 
руб., Ульяновская – 463 млн 
руб., Чувашия – 0,0 руб., то 
есть ничего. 

Очевидные факты опро-
вергнуть невозможно, 

но их можно подать под раз-
ным соусом. И региональные 
руководители (считающие, 
видимо, жителей республики 
глупцами) этот соус пригото-
вили.

Михаил Игнатьев кивает на 
методику проведения рейтин-
га (он считает ее несовершен-
ной) и на Концерн «Тракторные 
заводы» с его сложной ситуа-
цией, которая все и испорти-
ла. Да еще «серые схемы», 
будь они неладны, навредили 
нашему региону. Признав не-
попадание в список получате-
лей гранта, Михаил Игнатьев 
сказал буквально так: «Этот 
показатель на нас повлиял с 
учетом сложной ситуации на 
тракторном заводе. По итогам 
трех лет показатель динамики 
сбора налогов в консолиди-
рованном бюджете составил 
104,6% – но в связи с тем, что 
стартовые позиции у регионов 
были разные – где-то, может 
быть, намного хуже было, на-
чали заниматься серыми схе-
мами – динамика очень хо-
рошая стала, и они попали в 
распределение этих средств». 
Также глава уповает на то, 
что «проект документа еще 
не подписан», и ссылается на 
другие регионы, не ставшие 
обладателями гранта: «Мы 
сегодня не попали, надо при-
знавать. Кроме нас, такие ре-
гионы, как Москва не попала, 
Тюмень не попала, Белгород-
ская область, Калужская, Во-
ронежская области». 

Вторит Игнатьеву и глава 
Минэконразвития Чувашии 
Аврелькин, называя регионы, 
оказавшиеся в одном списке 
с Чувашией. Мол, не мы одни 
такие. Так-то оно так, но от 
того, что у других нехорошо, у 
нас лучше не станет. А вынуж-
денные объяснения-оправда-
ния звучат как детский лепет 
в песочнице:

– Мааам, у меня горка пло-
хая получилась!

– Ну и что, вон у Вани еще 
хуже.

К сожалению для главы 
Чувашии, на будущий 

год перечень критериев для 
оценки деятельности губер-
наторов увеличится в два 
раза – в нем будет 24 показа-
теля. Соответствующий указ 
президент страны подписал 
16 ноября. Почему к сожале-
нию для главы? Потому что 
перечень пополнился крайне 
неудобными для Игнатьева 
показателями: доля населе-
ния с доходами ниже прожи-
точного минимума субъекта 
РФ, коэффициент доступно-
сти жилья (исходя из количе-
ства времени, необходимого 
семье из трех человек для 
покупки стандартной кварти-
ры площадью 54 кв. м), соот-
ношение доходов населения 
и набора основных товаров и 
услуг, качество и доступность 
ЖКХ...

Предстоит руководителям 
регионов отчитываться и за 
отношение объема госдол-
га по состоянию на 1 января 
года, следующего за отчет-
ным, к доходам без учета до-
таций (долг регионов состав-
ляет на октябрь 2017 года 
2,2 трлн руб.) и просрочен-
ную кредиторскую задолжен-
ность. Спросят и за плотность 
сети автодорог, отношение 
количества работников ма-
лых и средних предприятий к 
общей численности региона, 
коррупцию и уровень пре-
ступности…

По мнению депутата Гос-
думы Олега Николаева, этим 
указом запускается серьез-
ная реформа взаимодействия 
федеральных и региональных 
органов власти. 

За две недели до непо-
падания в список полу-

чателей гранта правительства 
Чувашия угодила в зону по-
вышенного риска по индексу 
социально-экономической и 
политической напряженности 
по итогам первого полугодия 
2017 года – эксперты Коми-
тета гражданских инициатив 
констатировали в республике 
рост напряженности. Вместе 
с Чувашией в «желтую» зону 
риска попали еще 13 субъек-
тов: Москва, Дагестан, Коми, 
Алтайский край, Кемеров-
ская, Кировская, Курганская, 
Омская, Ростовская, Самар-
ская, Тверская и Челябинская 
области. Может быть, руко-
водству республики от того, 
что Чувашия не одинока в 
этом списке, и легче, но сути 
дела это не меняет: вместе с 
ухудшением социально-эко-
номического развития нарас-
тает и напряженность, долги 
за энергоресурсы вышли за 
мыслимые пределы, давно 
уже налицо кадровый кризис 
и т. д. и т. п.

«Мы сегодня не попали, 
надо признавать»… Попали, 
Михаил Васильевич, ох как по-
пали! Куда уж дальше-то…

В КОНТЕКСТЕ СОБЫТИЙ

На прошедшей сессии Госсовета Чувашии Игорь Моляков напомнил 
депутатскому корпусу о том, что Чувашия по итогам социально-
экономического развития в 2016 году, как и годом ранее, не вошла в список 
40 лучших регионов и лишилась крупного гранта правительства РФ. 
Своим высказыванием депутат от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ причинил 
каждому представителю власти невыносимую боль. Между тем распределение 
20 млрд руб. между сорока регионами – яркий показатель положения дел 
в нашей республике. Правда, при всех объективных данных не в пользу 
руководства региона власть пытается доказать, что она тут ни при чем. 
Ведь всем известно: если что хорошее происходит – это заслуга единоросской 
власти, если плохое – виновата «политизирующая» оппозиция (в частности, 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ).
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ГЛАВНОЕ
АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

«Я верю: «Тракторные

– Почему?
– Я не инженер, не технолог 

и тем более не конструктор. 
Поэтому в производственные 
тонкости вдаваться не буду. 
Я специалист по управлению 
и оцениваю действия руко-
водства Концерна с точки 
зрения законов менеджмен-
та. Они касаются большин-
ства предприятий и пример-
но одинаковы для всех. К 
примеру, для меня образцом 
успешного управленца яв-
ляется Ли Якокка, который 
30 лет фактически руково-
дил компанией «Форд», а 
потом спас от неминуемого 
банкротства автомобильный 
концерн «Крайслер». Так вот, 
Ли Якокка говорил – правда, 
ссылаясь на отца, – что «…
залезание в долги или полу-
чение ссуды под залог иму-
щества подорвут у людей 
чувство ответственности за 
соблюдение денежных обя-
зательств, чувство уважения 
к деньгам». Нечто подобное 
произошло и в Концерне 
«Тракторные заводы». Это 
что касается финансовой 
стороны вопроса. 

Другая не менее важная 
проблема – чисто управлен-
ческие решения, принятые 
без учета анализа ситуации 

и последствий, способных 
влиять на выполнение планов 
по перспективному развитию 
предприятий. Мне, к примеру, 
были совершенно непонятны 
переброски производства той 
или иной продукции с одной 
промышленной площадки на 
другую. Этот маневр более 
или менее был бы оправдан, 
если бы переналадка произ-
водства происходила внутри 
одного завода или, на худой 
конец, одного кластера, на-
пример, в Чувашии. Но когда 
целый завод, причем огром-
ный, по производству комбай-
нов перебрасывается через 
всю страну из Красноярска в 
Чебоксары, то это, извините, 
похоже на авантюру. Подоб-
ные масштабные эвакуации 
заводов и фабрик проводи-
лись только в начале Великой 
Отечественной войны. Если 
память мне не изменяет, тот 
же Красноярский комбайно-
вый завод был создан на базе 
двух эвакуированных заво-
дов, выпускавших сельхоз-
машины в Запорожье и Под-
московье. Но тогда это было 
оправданно. А сейчас? 

– Кстати, эта «эвакуация» 
завершилась практически 
ничем – в Чебоксарах так и 
не удалось наладить полно-

ценное производство ком-
байнов.

– А иначе и не могло быть. 
Попытки «впихнуть» в одну 
производственную площадку, 
какой является «Промтрак-
тор», выпуск и экскаваторов, 
и тракторов, и шарнирно-
сочлененных самосвалов, и 
комбайнов изначально были 
обречены на неудачу. По рас-
сказам работников Концерна, 
которые не раз обращались 
ко мне по разным вопросам, 
фактически на небольшом 
пятачке одного из цехов соби-
рали и экскаваторы, и само-
свалы. О каком качестве, не 
говоря уже о себестоимости 
выпускаемой продукции, мо-
жет идти речь в таком случае? 
Да, я согласен: иногда отказ 
от системы поточной органи-
зации, основанной на конвей-
ерном производстве, которую 
сто с лишним лет назад ввел 
Генри Форд, оправдан, то 
есть под одной крышей мож-
но выпускать широкий ассор-
тимент продукции. К слову, 
многие мировые компании 
идут по этому пути. Но для на-
лаживания гибкого производ-
ства нужно соответствующее 
оборудование, обладающее 
высокой многофункциональ-
ностью, чем, к сожалению, 
КТЗ похвастаться не может. 
Да если бы и удалось нала-
дить выпуск комбайнов, вряд 
ли это хоть в какой-то степени 
помогло бы Концерну избе-
жать банкротства.

– Почему?
– Чтобы ответить на этот 

вопрос, придется сказать не-
сколько слов о таком важней-
шем условии успешной дея-
тельности участников рынка, 
как соответствие спроса и 
предложения. Ни один здра-
вомыслящий руководитель 
компании сегодня не начнет 
выпускать продукцию, пред-
варительно не проведя мони-
торинг рынка. Игнорирование 
этого требования чревато по-
следствиями: финансовыми 
потерями, уроном престижа 
и недоверием потребите-
лей. Именно это случилось и 

в КТЗ по ряду направлений. 
Взять хотя бы производство 
тех же комбайнов, которые 
прежде выпускались под мар-
кой «Енисей», а потом «Агро-
маш». Раньше они закрывали 
рынок за Уралом. И это было 
оправданно с точки зрения 
и логистики, и спроса. Дей-
ствительно, зачем везти из 
европейской части страны в 
Сибирь комбайны, если их вы-
пускают рядом – в Краснояр-
ске? И по своим техническим 
характеристикам комбайны 
«Енисей» как ни одна зерно-
уборочная техника идеально 
подходили к суровым клима-
тическим условиям Сибири и 
Дальнего Востока. А сейчас, 
с закрытием завода в Крас-
ноярске, ситуация сложилась 
совсем другая. Теперь за Ура-
лом не осталось ни одного 
комбайнового завода. Прав-
да, в прошлом году в Башкор-
тостане был налажен серий-
ный выпуск зерноуборочных 
комбайнов «Муромец-1500» 
на базе одного из местных 
предприятий в Дюртюлинском 
районе, но из-за малой мощ-
ности производства этот за-
вод в расчет можно не брать. 
Сейчас технику приходится 
возить через всю страну из 
Ростова, Краснодара или из 
белорусского Гомеля, где со-
ответственно выпускаются 
комбайны «Acros», «Vector», 
«Claas» и «Палессе». Есте-
ственно, транспортные рас-
ходы накладываются на стои-
мость машин. Поэтому СХПК 
и фермеры, проживающие за 
Уралом, обращают свой взор 
на китайских производите-
лей, которые с удовольстви-
ем заполнили и продолжают 
заполнять высвободившуюся 
нишу своей продукцией. А 
на европейской части Рос-
сии комбайнам «Агромаш» 
конкуренцию выдерживать 
очень трудно. Насколько мне 
известно, они в основном рас-
считаны на уборку зерновых 
со средней и низкой урожай-
ностью. По признанию спе-
циалистов, на полях, где на 
круг выходит 35 центнеров с 

гектара и выше, в отличие от 
тех же комбайнов «Ростсель-
маша», они «захлебывают-
ся». А нынче, как известно, 
по данным Росстата, средняя 
урожайность зерновых уже 
к началу августа составила 
44,6 центнера с гектара. Даже 
в Чувашии, где в этом году с 
каждого гектара удалось со-
брать 27 центнеров зерна, 
сельхозтоваропроизводители 
предпочитают покупать им-
портную технику или комбай-
ны «Acros» и «Палессе». 

– Может, поддержка, ока-
занная Концерну на уровне 
правительства, была недо-
статочной?

– Скорее всего, наобо-
рот. С созданием в 2007 году 
Союза машиностроителей 
России, инициатором кото-
рого выступил тогдашний 
директор ФГУП «Рособо-
ронэкспорт» Сергей Викто-
рович Чемезов – сейчас он 
генеральный директор гос-
корпорации «Ростех», для 
отечественных производи-
телей машиностроительной 
техники, включая и Концерн 
«Тракторные заводы», были 
созданы самые благопри-
ятные условия для развития 
производства, разработки 
новых моделей и расширения 
линейки выпускаемой про-
дукции. Чего стоит хотя бы 
так называемая программа 
утилизации старой сельско-
хозяйственной техники, ког-
да потребители взамен ком-
байнов, дышащих на ладан, 
получали до 20 процентов 
скидки при покупке новых ма-
шин! Или взять «Программу 
финансового оздоровления 
и инновационного развития 
Концерна «Тракторные заво-
ды» до 2016 года». Ее ведь 
правительство полностью 
поддержало и дало Концерну 
значительные преференции. 
Более того, когда наметились 
первые признаки банкрот-
ства, банки-кредиторы пош-
ли на беспрецедентные шаги, 
согласившись на очень вы-
годных для владельцев Кон-
церна «Тракторные заводы» 

Олег Николаев: 

444444

Многофункциональная коммунально-строительная машина (МКСМ) «Четра» 
очень пригодилась в Свято-Троицком мужском монастыре (г. Чебоксары).

«Четра» на строительстве нефтепровода в Самарской области.

7964 Самый мощный трубо-
укладчик  «Четра ТГ-511» на 
Ковдорском руднике (Мурман-
ская область).
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ГЛАВНОЕ
АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

заводы» еще возродятся»
условиях реструктурировать 
долг. Увы, ничего не помогло.

– В таких случаях гово-
рят: «Не в коня корм»…

– Самое обидное, была 
упущена возможность вос-
пользоваться благоприятной 
ситуацией, сложившейся 
для отечественных маши-
ностроителей в результате 
введения санкций, с одной 
стороны, и поддержки пра-
вительством российских 
сельхозтоваропроизводите-
лей – с другой. Многие от-
ечественные производители 
техники не упустили такой 
шанс. За январь-август ны-
нешнего года объемы про-
изводства зерноубороч-
ных комбайнов выросли на 
22,3%. И, что самое главное, 
за этот период было выпу-
щено 5 594 машины, из них 
только 1 283 комбайна ино-
странных марок. А ведь все-
го четыре года назад доля 
иномарок составляла до 70 
процентов. Все это резуль-
тат того, что правительством 
была запущена программа 
субсидирования производи-
телей техники. В настоящее 
время государство компен-
сирует от 25 до 30 процентов 
ее стоимости. В свою оче-
редь, производители машин 
предоставляют аграриям 
скидку на такую же сумму. 
Только в 2016 году из бюдже-
та на эти цели было выделено 
9,9 миллиарда рублей. Сде-
лано немало, но перспекти-
вы впечатляют еще сильнее. 
Дело в том, что, несмотря 
на колоссальную поддержку 
государства, полностью об-
новить парк сельхозтехники 
так и не удалось. По мнению 
специалистов – а мне часто 
приходится с ними контак-
тировать – чтобы добить-
ся этого, необходимо еще 
25-30 лет. Для успешного 
функционирования сельско-
го хозяйства как отрасли, по 
расчетам Минсельхоза РФ, 
необходимо иметь около 610 
тысяч тракторов и 210 ты-
сяч комбайнов. В настоящее 
время эти показатели выгля-

дят так: 460 тысяч тракторов 
и 150 тысяч комбайнов. 

– Вы как депутат Госду-
мы России можете оказать 
поддержку Концерну?

– У нас, у депутатов, не так 
много возможностей, но, как 
говорится, если для дости-
жения поставленной задачи 
работать вместе и слаженно, 
можно добиться успеха. Ну, 
и возможности для лоббиро-
вания интересов республики 
нельзя сбрасывать со счетов. 
При каждом удобном случае и 
я, и Анатолий Геннадьевич Ак-
саков стараемся напоминать 
и членам правительства, и ру-
ководству «Внешэкономбан-
ка» о проблемах «Тракторных 
заводов», а на этом примере 
– о возможностях отечествен-
ного производителя и необхо-
димости импортозамещения 
как целых производств, так и 
отдельных агрегатов и узлов. 
Работаем над тем, чтобы это 
все было на законодательном 
уровне.

– На законодательном 
уровне… Это как? 

– В качестве примера хочу 
рассказать об одной истории. 
10 ноября, выступая на пле-
нарном заседании Госдумы, я 
говорил о сертификации вво-
зимой спецтехники, бывшей 
в употреблении. Вопрос этот 
очень специфический. Хотя 
он касается узкого круга про-
блем, связанных с импортом 
техники, тем не менее, как 
выяснилось, является очень 
актуальным. Честно говоря, 
об этой проблеме я знать не 
знал и даже не подозревал, 
насколько остро она стоит. 
Помогли специалисты ком-
пании «Сеспель», которые 
пригласили меня на встречу 
в марте нынешнего года. Во 
время беседы они пожалова-
лись на нечестную конкурен-
цию. Выяснилось, что ежегод-
но в Российскую Федерацию 
ввозится из-за рубежа спец-
техники на сумму от 130 до 
300 млрд долларов. При этом 
ее цена искусственно зани-
жается в два и более раза, то 
есть, по статистике, только 

40% техники декларируется 
по реальной цене. Казалось 
бы, наших товаропроизво-
дителей должен защищать 
Закон «Об утилизационном 
сборе», но вся беда в том, что 
из перечня видов техники, об-
лагаемой утилизационным 
сбором, почему-то выпали 
полуприцепы, то есть та про-
дукция, на выпуске которой 
специализируется «Сеспель». 
Естественно, компания стала 
испытывать сильную конку-
ренцию на рынке и в какой-то 
степени оказалась жертвой, 
мягко говоря, досадного слу-
чая – недосмотра некоторых 
ответственных лиц. Мог ли я 
как депутат, представляющий 
в Госдуме России интересы 
Чувашии, пройти мимо этого 
факта? Конечно, нет. Кста-
ти, после моего выступления 
многие коллеги, а также чле-
ны правительства подходили 
ко мне и говорили, что я под-
нял очень актуальную тему и 
что мне удалось заинтересо-
вать большинство депутат-
ского корпуса. Этот пример 
лишний раз показывает, на-
сколько выгодно и полезно 
отечественным товаропроиз-
водителям, а также руково-
дителям регионов работать в 
тесном содружестве с парла-
ментариями. 

– Сказанное относится 
и к будущему руководству 
Концерна «Тракторные за-
воды»?

– Естественно. Мы по-
стоянно напоминаем о необ-
ходимости в приоритетном 
порядке закупать отече-
ственную технику для реали-
зации прежде всего крупных 
инвестиционных проектов. 
Есть ряд ниш – о некоторых 
из них мы говорили выше – 
где предприятия Концерна 
смогут успешно конкуриро-
вать и занимать лидирующие 
позиции. Для этого накопле-
но много наработок и на са-
мих предприятиях Концерна, 
а теперь к ним прибавятся 
перспективные научные раз-
работки и технологическая 
база, имеющиеся у «Росте-

ха». С большой уверенно-
стью можно сказать, что 
синергетический эффект от 
этого будет сильный. 

Самое главное, за исклю-
чением некоторых видов ма-
шин, на продукцию Концерна, 
а это прежде всего промыш-
ленные тракторы и экскава-
торы, есть спрос. И он, судя 
по федеральным планам 
капитального и дорожного 
строительства, как, напри-
мер, строительство высоко-
скоростных магистралей, но-
вых газо- и нефтепроводов и 
других объектов инфраструк-
туры, будет только расти. И 
это хорошо! Я нисколько не 
сомневаюсь в том, что новой 
команде, которая уже присту-
пает к работе, удастся, пусть 
не сразу, но в течение 2018 
года решить проблемы, кото-
рые накопились в Концерне 
«Тракторные заводы». Сейчас 
самое главное – не останав-
ливать производство и не вы-
брасывать за ворота людей. 
Ведь известно, что главным 
капиталом в любом деле яв-
ляются люди. Учитывая име-
ющийся спрос на продукцию 
Концерна, потребность в 
кадрах может существенно 
повыситься. С учетом отста-
лости методической базы в 
профессиональных учебных 
заведениях очень кстати бу-
дут опыт, умение, а главное, 
беззаветная преданность се-
годняшних специалистов и 
своему делу, и предприятию. 

– 16 ноября в рамках ра-
боты XIII Межрегиональ-
ного форума «Стратегия и 
практика успешного биз-
неса» бульдозер ЧЕТРА 
Т-40.01К – кстати, самый 
большой из серийно вы-
пускаемых в России трак-
торов – получил диплом 
Всероссийского конкурса 
Программы «100 лучших 
товаров России», а гусенич-
ный сельскохозяйственный 
трактор «Агромаш 90ТГ» от-
мечен дипломом республи-
канского конкурса «Марка 
качества Чувашской Респу-
блики».

– Это заслуженный успех, 
достигнутый на очень важном 
этапе деятельности КТЗ. Не 
секрет, все мы очень внима-
тельно и с волнением наблю-
даем за процессом перехода 
Концерна под управление 
«Ростеха». Эта позитивная 
новость лишний раз под-
тверждает высокий потенци-
ал развития компании. Стоит 
иметь в виду и то, что в Кон-
церн входят и другие предпри-
ятия, представляющие Чува-
шию и являющиеся ведущими 
в своей отрасли. Учитывая то, 
что они попали в сложную си-
туацию, а прежде имели боль-
шие трудности в продвижении 
своей продукции в основном 
из-за отсутствия оборотных 
средств, последние события 
должны существенно нивели-
ровать эти факторы. Вселяет 
надежду, как я уже отметил, 
и потребность в продукции 
заводов. Плюс ко всему, мы, 
депутаты, постоянно напоми-
наем правительству о том, что 
для реализации инвестпроек-
тов в первоочередном поряд-
ке необходимо использовать 
отечественную продукцию. 
Например, в результате та-
кой поддержки госкорпора-
ции уже закупили у субъектов 
среднего и малого бизнеса 
продукции более чем на два 
триллиона рублей. Немало-
важным фактором является 
и то, что у предприятий КТЗ 
есть и иные наработки по 
вхождению в отдельные ниши 
со своей продукцией, в том 
числе через замещение им-
порта.

Я уверен, что все мы ста-
нем свидетелями новых тру-
довых подвигов работников 
предприятий Концерна. А мы, 
депутаты Госдумы России, со 
своей стороны всегда готовы 
к любым формам взаимодей-
ствия с руководством Концер-
на для того, чтобы важнейшие 
стратегические направления 
его деятельности развива-
лись именно на территории 
нашей республики, принося 
пользу и людям, и стране.

Беседовал Алексей Кряжинов

555555

Самый мощный из отечественных бульдозеров 
«Четра Т- 40» на золотодобыче в Якутии.

«Дипломированный» трактор «Агромаш 90ТГ» 
на строительстве Белорусской АЭС.

Экскаватор «Четра» в Республике Марий Эл.



6

Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ГОРОДА РЕСПУБЛИКИ

Бюджетникам Чувашии 
повысят зарплату

Падение доходов – итог политики 
правительства

ЭКОНОМИКА

ПО СУТИ ДЕЛА

ЭКОЛОГИЯ

Прожиточный минимум урезали
Величина прожиточного минимума за III квартал (по сравнению с предыдущим 

кварталом) уменьшится в Чувашии на 0,3% – до 8779 руб. 
Проект решения одобрен правительством республики.

В 2018 году оклад работников, занятых в бюджетной сфере, будет 
проиндексирован, согласно поручению президента РФ, на 4%. Проект постановления 

уже разработал республиканский Минфин.
Члены бюро Совета регионального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Чувашии Игорь Моляков (депутат Госсовета) и 
председатель Координационного совета общественных 
объединений по вопросам ЖКХ Приволжского федерального 
округа Тамара Манаева в очередной раз побывали Канаше и 
провели прием граждан в офисе местного отделения партии. 
Задать свои вопросы пришли почти 30 человек.

От приема к приему, в каком бы районе они ни проходили, темы, с 
которыми жители Чувашии обращаются к представителям СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ, не меняются. И на этот раз канашцы рассказали о 
проблемах ЖКХ, о загрязнении окружающей среды, об отсутствии 
в городе и районе рабочих мест, о ремонте дорог и благоустройстве 
дворов, о проблемах переселения из ветхого и аварийного жилья. В 
частности, жителей микрорайона «Восточный» особенно тревожит 
городская экология: в районе п. Элеватор функционирует группа хим-
заводов. По их мнению, повышение уровня заболеваемости жителей 
города напрямую связано именно с загрязнением окружающей сре-
ды.

Кстати, на эту встречу пришла первый секретарь райкома КПРФ 
Л. Анисимова.

В пояснительной записке к документу сказа-
но: «Проект постановления …предусматривает 
повышение с 1 января 2018 года на 4 процен-
та размеров окладов (должностных окладов), 
ставок заработной платы работников государ-
ственных учреждений Чувашской Республики, 
установленных отраслевыми положениями об 
оплате труда работников государственных уч-
реждений Чувашской Республики».

Маленькая радость 2018 года связана 
все с теми же майскими указами президента 
Путина. Цифры, на первый взгляд, впечат-
ляют: средняя зарплата врачей, научных со-
трудников и преподавателей вузов, а также 
работников медицинских организаций с выс-

шим образованием должна быть доведена до 
200% от средней зарплаты в регионе. Оплата 
труда младшего и среднего медперсонала, 
преподавателей и мастеров производствен-
ного обучения, социальных работников и ра-
ботников культуры должна достичь уровня 
средней региональной зарплаты. Что увидит 
второй взгляд (после 1 января 2018 года), по-
кажет реальное повышение.

Минфин, сообщая, что «в республикан-
ском бюджете Чувашской Республики на 
2018 год в полном объеме предусмотрены 
средства на индексацию с 1 января заработ-
ной платы всем бюджетникам на 4%», размер 
«полного объема» не называет.

Для трудоспособных граждан снижение составит 0,3%, или 27 рублей; для пенсионеров — 
0,7%, 52 руб., для детей — рост на 0,1%, 6 руб.

Соответственно уменьшатся и социальные выплаты, поскольку они рассчитываются в за-
висимости от величины прожиточного минимума.

Министр труда и соцзащиты Чувашии Сергей Димитриев объяснил уменьшение снижени-
ем цен на продукты питания и обязательные платежи. Жители республики с ним не согласны, 
особенно в части обязательных платежей.

Еще одним новым заместителем стал гла-
ва Ульяновска Сергей Панчин. Председате-
лем Ассоциации был переизбран мэр Казани 
Ильсур Метшин. 

На собрании Алексею Ладыкову была 
вручена благодарность Комитета Совета Фе-

дерации Федерального Собрания РФ по фе-
деративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам 
Севера за значительный вклад в развитие 
местного самоуправления и межмуниципаль-
ного сотрудничества в РФ.

Они заключаются в том, что санаторий, пользуясь Чебоксарским водохранилищем для сброса 
сточных вод с очистных сооружений, допускает превышение нормативов по ряду показателей.

Чебоксарская межрайпрокуратура вносила по этому поводу представление, однако оно долго не 
исполнялось, поэтому на АО «Санаторий «Чувашия» пришлось воздействовать через суд, который 
удовлетворил исковые требования в полном объеме.

Фото с сайта http://forum.nashtransport.ru

Администрация Чебоксар предоставила собственнику одной 
из квартир в аварийном доме № 59 по ул. К. Иванова квартиру 
на 3 этаже в доме без лифта. Дело в том, что собственник 
этот – инвалид-колясочник, а отсутствие лифта дополнилось 
недостаточной шириной дверных проемов в жилом помещении. 

После проведенной проверки в прокуратуре пришли к выводу, что 
предоставленное инвалиду жилье непригодно для проживания пере-
селяемого и ухудшает его жилищные условия.

В адрес главы администрации города было внесено представле-
ние об устранении нарушений закона и выделении инвалиду иного 
жилого помещения, однако оно было… отклонено. Прокуратуре не 
привыкать: то Госсовет игнорирует ее представления, то администра-
ция Чебоксар. Поэтому прокурор Московского района города обра-
тился в суд с исковым заявлением об оспаривании договора мены и 
обязании администрации предоставить заявителю благоустроенное 
жилое помещение, пригодное для проживания инвалида-колясочни-
ка.

Прокуратуры республики держит решение вопроса на контроле.

Канаш: 
проблемы – прежние

НА КОНТРОЛЕ ПРОКУРАТУРЫ

Инвалида переселили 
в непригодное помещение

Санаторий «Чувашия» 
загрязнял Волгу

Московский райсуд Чебоксар обязал АО «Санаторий «Чувашия» обеспечить 
нормативную очистку сбрасываемых сточных вод. Нарушения выявила Чебоксарская 

межрайонная природоохранная прокуратура. 

Алексей Ладыков – зампред 
Ассоциации городов Поволжья

НЕМАТЕРИАЛЬНОЕ ПООЩРЕНИЕ

На отчетно-выборном общем собрании членов Ассоциации городов Поволжья 
(АГП) в Казани глава администрации Чебоксар Алексей Ладыков был избран 

заместителем председателя АГП, сообщает пресс-служба администрации города.

– К сожалению, сбываются неутешитель-
ные прогнозы, о которых говорили депутаты 
фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, – ком-
ментирует депутат Госдумы Олег Николаев. – 
Бюджетная, налоговая и денежно-кредитная 
политика, которой придерживается государ-
ство, на мой взгляд, не нацелена на решение 
задач, поставленных президентом страны. 

Правительство же, вместо моделирования 
развития отраслей и отдельных секторов, 
предпочитает занимать наблюдательную по-
зицию.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, в свою оче-
редь, ежегодно предлагает варианты реали-
зации бюджетной политики в стране в виде 
альтернативного бюджета.

В октябре снижение реальных располагаемых доходов россиян, по 
предварительным данным Росстата, в годовом отношении составило 1,3%, по 

отношению к сентябрю – на 0,2%. С января по октябрь 2017 года уровень доходов 
населения по сравнению с прошлым годом уменьшился на 1,3%.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА
МУЗЫКА ТЕАТР – ДЕТЯМ

Завершился оперный фестиваль Завершился оперный фестиваль 
Закрытие XXVII Международного оперного 

фестиваля имени М.Д. Михайлова завершилось 
гала-концертом.

По традиции, финальный вечер собрал на сцене 
Чувашского государственного театра оперы и бале-
та блистательное созвездие мастеров оперного ис-
кусства. Гала-концерт привлек большим количеством 
иностранных участников, сообщается на сайте театра. 
В сопровождении симфонического оркестра театра 
под управлением Сергея Кисса пели Дария Марини 
(Италия) и Мария Девитзаки (Греция), Рене Лареа (Ка-
нада) и Георг Вирбан (Румыния), Шанжун Цзян (Китай) 
и Елена Авдеева (Красноярск). Настоящим сюрпризом 
стало выступление специального гостя праздника – 
диакона Сергия Горохова, великолепно исполнившего 
знаменитую неаполитанскую песню о солнце.

Долгими аплодисментами зрители наградили 
заслуженную артистку России, народную артист-
ку Чувашии Марию Еланову, заслуженных артистов 
Чувашии Ольгу Вильдяеву, Маргариту Финогентову, 
Дмитрия Семкина, Ивана Снигирева и Андрея Нико-
лаева, Татьяну Прытченкову, Елену Соколову, Татьяну 
Тойбахтину и Максима Карсакова, достойно предста-
вивших нашу республику.

В этом году XXVII Международный оперный фе-
стиваль проходил в Чебоксарах с 17 по 21 ноября. Его 
участниками стали исполнители из Италии, Румынии, 
Греции, Канады, Китая, Казахстана, Белоруссии и ве-
дущих театров России. В программу фестиваля вош-
ли оперы «Евгений Онегин», «Любовный напиток», 
«Риголетто», «ТЕНОРА XXI ВЕКА».

Фото с сайта театра Музыку к спектаклю написал Егор Шашин — по-
пулярный российский театральный композитор и 
автор песен, исполняемых звездами российской 
эстрады. Постановкой танцев занималась хорео-
граф Ирина Гаврилова. Сказочные декорации и яр-
кие костюмы созданы в русском народном стиле по 
эскизам заслуженного художника Чувашии Влади-
мира Шведова.

В спектакле заняты актеры Владимир Глушков, 
Леонид Казимир, Владислав Савельев, Андрей Аве-
рин, Людмила Казимир, Марина Рай и Анна Иванова. 

Режиссер-постановщик — народный артист Чува-
шии Владимир Красотин.

В очередной раз сказку можно будет посмотреть 3 
декабря, начало в 12 часов.

Фото с сайта театра

Самую большую горку Чебок-
сар с тремя спусками установят к 
1 декабря. Масштабная конструк-
ция высотой 9 метров будет де-
ревянной. Чтобы кататься можно 
было и вечером, на ней оборудуют 
подсветку.

Горку оформят в цветах герба 
города, также будут использова-
ны логотипы муниципальных ко-
манд – баскетбольной команды 
«Чебоксарские ястребы» и хок-
кейного клуба «Чебоксары».

Горка начнет работать, когда 
позволят погодные условия, и 
продолжит до конца зимних кани-
кул.

В прошлом году за празднич-
ные дни на горке побывало более 
120 тысяч человек.

В последнее время в 
интернете появился ряд 
сайтов, где при помощи но-
мера СНИЛС или паспорт-
ных данных предлагается 
проверить «наличие де-
нежных выплат со сто-
роны частных страховых 
фондов», сообщает пресс-
служба Пенсионного фон-
да России.

На первом этапе граж-
данин вводит номер 

СНИЛС или паспортные 
данные, после чего сайт 
показывает якобы поло-
женные к выплате суммы. 
В большинстве случаев это 
порядка 100 тыс. рублей. 
На втором этапе предла-
гается оплатить доступ 
к базам данных частных 
страховщиков, за что мо-
шенники обещают момен-
тальный перевод средств 
на счет клиента.

Пенсионный фонд при-
зывает игнорировать по-
добные сайты и бережно 
относиться к своим персо-
нальным данным. Доверять 
информации о положенных 
пенсионных выплатах мож-
но только в «Личном каби-
нете гражданина» на сайте 
Пенсионного фонда www.
pfrf.ru, в мобильном при-
ложении ПФР и на Едином 
портале госуслуг. 

НЕТРЕЗВЫЙ ВОДИТЕЛЬ 
СОБИРАЛСЯ ВЕЗТИ ДЕТЕЙ 

НА ЭКСКУРСИЮ

В одном из средних учебных 
заведений Новочебоксарска 
была запланирована экскурсия в 
Чебоксары. О поездке, как и по-
лагается, своевременно уведо-
мили госавтоинспекцию. 

В салоне находилось 45 де-
тей, два педагога и экскурсо-
вод. Водитель уже собирался 
тронуться в путь, когда инспек-
торы заметили у него внешние 
признаки алкогольного опьяне-
ния и предложили пройти осви-
детельствование, сообщают на 
сайте республиканского МВД. 
Прибор показал 0,51 промилле. 
Судя по путевому листу, до вы-
езда мужчина каким-то образом 
сумел пройти предрейсовый мед-
осмотр и контроль технического 
состояния транспортного сред-
ства. К техническому состоянию 
автобуса у сотрудников ГИБДД 
тоже были вопросы – имелась 
неисправность, при наличии ко-
торой нельзя выезжать на до-
рогу. В отношении нарушителя 
составлены административные 
протоколы. Решается вопрос о 
привлечении к ответственности 
и должностных лиц, допустивших 

пьяного водителя к перевозке 
школьников. 

Удивительно, но уже после 
того, как нетрезвого водителя 
отстранили от управления не-
исправным автобусом, на нем 
пытался выехать другой шофер 
предприятия. На него тоже был 
составлен протокол.

ЗАВЕРШЕНО 
РАССЛЕДОВАНИЕ 

УГОЛОВНОГО ДЕЛА 
ОБ УБИЙСТВЕ ДЕВОЧКИ 

В ЦИВИЛЬСКЕ

Расследование уголовного 
дела в отношении 23-летнего 
безработного жителя Цивиль-
ска завершено. Он обвиняется в 
незаконном сбыте и покушении 
на незаконный сбыт наркотиче-
ских средств в крупном размере 
и в убийстве малолетней, совер-
шенном с особой жестокостью. 

По версии следствия, 15 июня 
2017 года обвиняемый, находясь 
в своем гараже, употреблял нар-
котики. В это время он заметил 
проходившую мимо 11-летнюю 
девочку. Завел ее в гараж и за-
душил, опасаясь, что она расска-
жет, что видела, чем он занима-
ется. От полученных телесных 

повреждений ребенок скончался 
на месте происшествия. Убийца 
же скрылся с места преступле-
ния.

Когда девочка пропала, на 
ее поиски были брошены значи-
тельные силы и средства. А об-
виняемого задержали 22 июня. 
У него обнаружили и изъяли свы-
ше 130 граммов синтетических 
наркотиков. Он оформил явку с 
повинной, в ходе следствия при-
знал свою вину в совершении 
преступлений частично. Однако 
его причастность к этим деяниям 
подтверждается доказательства-
ми и экспертизами. По ходатай-
ству следователя суд заключил 
его под стражу.

В связи со случившимся было 
возбуждено еще одно уголовное 
дело – по факту ненадлежащего 
исполнения должностных обя-
занностей сотрудниками обще-
образовательной школы, где учи-
лась девочка, а также комиссии 
по делам несовершеннолетних 
и защите их прав администра-
ции Цивильского района. Без-
действие этих служб, по мнению 
следствия, стало одной из при-
чин совершения преступления. 
Расследование этого уголовного 
дела продолжается. 

В Русской драме – 
«Царевна-лягушка»

СКОРО ПРАЗДНИК БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ

Главную горку 
установят 
на Красной 
площади

Пенсионный фонд 
предупреждает о новом виде 

мошенничества

С ПОБЕДОЙ!

«Золото» первенства 
мира у гиревиков 

из Чувашии

Для подопечных заслуженного тренера Чувашии Бо-
риса Глинкина это не первые международные соревно-
вания и не первые медали крупных стартов. Результат 
выхода на помост мастера спорта России международ-
ного класса Алексея Иванова – 114 подъемов 32-кило-
грамовой гири в упражнении «толчок» и 193 подъема 
в рывке. Выступление принесло спортсмену «золото» 
первенства мира. Кроме этого, Алексей обновил два 
рекорда мира среди юниоров: в рывке (193) и в сумме 
двоеборья (210,5).

Первое место заняла и мастер спорта России Ана-
стасия Александрова. Ее результат – 145 подъемов 
24-килограмовой гири. 

Репертуар 
Государствен-
ного русского 
драматического 
театра попол-
нила веселая 
музыкальная 
сказка «Царев-
на-лягушка» 
поэта-песен-
ника Натальи 
Кузьминых. 

В Сеуле (Южная 
Корея) состоялось 

первенство мира по 
гиревому спорту. На 
нем успешно высту-
пили воспитанники 
чебоксарской спор-

тивной школы «Энер-
гия», студенты Чуваш-
ской государственной 

сельскохозяйственной 
академии Алексей 

Иванов и Анастасия 
Александрова.
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«Социальное государство 
на данный момент не 
более чем декларация и 
популистский лозунг» 

Алексей Кудрин, 
бывший министр финансов 

Справедливо лиСправедливо ли устроено  устроено 
общество, в котором мы живем? общество, в котором мы живем? 

В Урмарах открылась 
общественная приемная 

местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

 Жителей района 
и райцентра ждут 
ежедневно, кроме 

выходных, по адресу:
ул. Октябрьская, 8 

(в здании 
железнодорожного 

вокзала)
с 10 до 13 часов.

Мне позвонил то-
варищ, прожива-

ющий в одном из сосед-
них районов, и рассказал 
такую историю. Его зна-
комая, пенсионерка, 
получает маленькую 
пенсию, поэтому сейчас 
работает в детском саду. 
Как работающая пен-
сионерка она почему-то 
получает на 400 рублей 
меньше, чем получала 
бы, если бы не была на 
пенсии. Вдобавок еще 
лишена льготы вете-
рана труда ЧР. Но суть 
дела не в этом. Руко-
водство детсада велело 
этой женщине, имеющей 
проб лемы со здоровьем, 
в обязательном порядке 
явиться на спортивные 
соревнования «Кросс на-
ции». Иначе она может 
потерять в зарплате. Вот 
до чего доводит желание 
отдельных маленьких 
начальников выслужить-
ся перед начальниками 
большими!

А разве в Козловском 
районе по-другому?

Муниципальные слу-
жащие в выходные ча-
сто выходят на уборку 
мусора. Дело хорошее и 
полезное. Я подозреваю, 
что не всем сотрудникам 
администрации по душе 
в законный выходной вы-
ходить на субботник. Но 
разве их спрашивают?

А как поступает вы-
сокое начальство с ра-
ботниками бюджетной 
сферы? Их принуждают 
не только участвовать в 
различных мероприяти-
ях, проводимых властью, 
но и в обязательном по-
рядке приходить на выбо-
ры. Одну мою знакомую 
бюджетницу отругали на 
работе даже за то, что не 
пришла на предваритель-
ные выборы (так называ-
емые праймериз) «Еди-
ной России», хотя она в 
этой партии не состоит и 
за нее не голосует. А дру-
гую знакомую поставили 

перед выбором: идешь в 
депутаты от «ЕР» и про-
должаешь работать, если 
откажешься – потеря-
ешь работу. Пришлось 
согласиться на первый 
вариант. И подобное про-
исходит сплошь и рядом! 
Многие об этом знают, 
но предпочитают мол-
чать. А «Единая Россия» 
держится в основном за 
счет административного 
ресурса. Убери у нее этот 
инструмент – рассыплет-
ся, как карточный домик.

Под эгидой нынешней 
власти проводится много 
полезных и нужных ме-
роприятий. Но одно дело, 
когда люди участвуют 
в них добровольно, со-
всем другое – когда их 
заставляют. Снижается 
доверие к власти. Бюд-
жетники обязаны выпол-
нять только ту работу, ко-
торую предписывает им 
должностная инструк-
ция. Я далек от мысли, 
что работники бюджет-

ной сферы все и всегда 
делают только по при-
нуждению. Даже в рай-
онной администрации 
есть люди, которые из-за 
принципов не вступают в 
«Единую Россию». Но в 
том, что в районе оказы-
вается давление на бюд-
жетников в пользу «ЕР», 
мало кто сомневается.

Проблема не только в 
том, что на людей давят. 
Беда в том, что многие 
граждане воспринимают 
это как должное. Согла-
ситесь, мало кто из нас 
может набраться муже-
ства и отказать своему 
начальнику. Многие бо-
ятся потерять работу и 
делают для руководите-
лей из «Единой России» 
все, что они ни попросят. 
Пока мы будем стоять по 
стойке «смирно» перед 
чиновниками и началь-
никами, придется жить в 
бесправии и покорности. 

Марат Волгин, Козловка

Добровольно или 
принудительно

Работающим россиянам 
хронически недоплачи-

вают. При интенсивности ра-
боты не меньше, чем в США, 
наши граждане получают зар-
плату в 5-6 раз ниже. Люди, 
получающие даже средние по 
России зарплаты, вынуждены 
экономить на еде. За период 
с 2014-го по 2016 год россия-
не стали беднее на 12%. Если 
же вести отсчет с 2011 года, 
то рост бедности заметен еще 
больше. С начала 1990 года по 
наше время количество граж-
дан, живущих на зарплату 
ниже прожиточного миниму-
ма, выросло более чем в 100 
раз. Наше население стреми-
тельно беднеет, и уровень зар-
плат в России уже ниже, чем 
во многих азиатских странах. 
Например, средняя зарплата в 
Китае в 2016 году составляла 
750 долларов (по нынешнему 
курсу 43500 рублей), в России 
же 550 долларов (32 000 руб-
лей). 

Нельзя сказать, что прави-
тельство России не замеча-
ет проблемы обнищания, оно 
еще в 2001 заявило, что мини-
мальная зарплата должна со-
ответствовать минимальному 
прожиточному уровню. В тру-
довом законодательстве в том 
же году было записано, что 
работающие россияне долж-
ны получать зарплату не ниже 
прожиточного минимума. Этот 
закон не исполняется уже 16 
лет. Начиная с 2001 года МРОТ 

отстает от прожиточного ми-
нимума на 3-4 тысячи рублей

Человек, живущий толь-
ко на минимальную зарплату, 
по-моему, балансирует между 
жизнью и смертью. Судите 
сами, если на нынешний ме-
сячный МРОТ можно купить в 
день 268 г хлеба, 219 г карто-
феля и 148 г мяса. Это более 
походит на рацион заключен-
ного, чем на рацион свободно-
го трудоспособного граждани-
на. 

Иногда власть все же на-
чинает проявлять интерес к 
нуждам граждан. И проис-
ходит это обычно накануне 
выборов. Скоро выборы пре-
зидента. Путин пообещал под-
нять МРОТ до 9500 рублей с 
1 января 2018 и до 10 700 с 1 
января 2019. В этот день впер-
вые МРОТ и прожиточный ми-
нимум должны сравняться – в 
теории. Но, судя 
по нынешним 
реалиям, цены 
будут постоянно 
расти, и прожи-
точный минимум 
надо будет регу-
лярно повышать. 
Гонка МРОТ за 
прожиточным минимумом 
продолжится. Жизнь челове-
ческая – она короткая, и вряд 
ли 21 млн человек, живущих 
на доходы ниже прожиточного 
минимума, согласятся ждать 
улучшения всю свою жизнь. 

Срочно необходимо сде-

лать все, чтобы Россия стала 
на самом деле социальным 
государством. Когда МРОТ со-
ставит 30 тысяч рублей, мож-
но будет жить, а не выживать. 
Это социально приемлемый 
доход, при котором человек 
будет ощущать себя не марги-

налом, а полноценным граж-
данином. Ну, а чтобы не жить 
по минимуму и считать себя 
представителем среднего 
класса, доход должен состав-
лять не менее 54 тысяч руб. на 
человека. Только тогда нашу 
страну можно будет назвать 
социальным государством. 

Нынешнее же положение 
бедного россиянина темно и 
беспросветно. Жалкие кро-
хи, падающие с барского 
стола так называемой «эли-
ты», не позволяют жить по-
человечески. Угрожающим 

социальному миру в обществе 
является резкий разрыв – в 22 
раза – между самыми бога-
тыми и самыми бедными. Мы, 
считая себя развитой страной, 
хронически отстаем по уров-
ню зарплат от ведущих стран 
мира. Беднейшая страна Ев-
ропы, Албания, может себе 
позволить выплачивать МРОТ 
в сумме 15 тысяч рублей, а от 
других стран Европы мы от-
стаем по уровню зарплат в 10-
15 раз. 

В заключение хочу при-
вести две интереснейшие ци-
таты. «Мы находимся в конце 
списка по размеру оплаты 
труда (МРОТ). Мы, записав в 
2001 году в КЗОТ норму, что 
МРОТ должен быть равен про-
житочному минимуму, так этот 
вопрос еще не решили. РФ по 
этому показателю находится 
на одном из последних мест и 
отстает от стран с экономикой, 
которые даже близко не соот-
ветствуют российским стан-
дартам и российскому уровню 
развития» – министр труда и 
социального защиты РФ Мак-
сим Топилин. А теперь слово 
президенту Путину: «Эффек-
тивность социальной полити-
ки измеряется мнением людей 
– справедливо ли устроено 
общество, в котором мы жи-
вем». Сказано в 2012 году, но 
актуальность фразы только 
возросла. 

Валерьян Викторов, Цивильск

ж


